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5月25日，上海大厦三楼。罗伯特·清崎从怀里
掏出一张津巴布韦钞票。

“这张钞票面额是100万亿。如果这张是美元
的话，或许可以买下一个国家。但你们很快可以看
到，美元会逐渐像津巴布韦货币一样贬值。”罗伯
特·清崎在他的新书发布会上，说出这样的预言。

十年前，罗伯特·清崎第一本书《富爸爸，穷
爸爸》在中国出版，十年后他再度来华。这套“富
爸爸”系列书籍今天已出版到第20本，他本人也已
在全球拥有金矿、银矿、油田以及3000多处出租房
产。25日随后的周末，罗伯特在上海作了为期两天
的培训演讲，嘉宾席票价标售29800元。

反对量入为出、储蓄为主的理财原则，强调资
产投资的重要性——— 罗伯特的理财观念和主流理论
相悖，吸引着期盼财富的目光，也刺激着理财专家
和大众的神经。伴随争议和质疑之声，他推动了
“财商”一词在中国的普及。

“富爸爸”原是中国人

记者(简称记)：在最初《富爸爸，穷爸爸》一
书中，你提供了两个截然不同人生样本，启发人们
的理财观念。这两个“爸爸”来自真实的生活吗？

罗伯特·清崎(简称罗)：我的穷爸爸是一个学校
的老师，他精通学术，是夏威夷最顶级的老师之
一，去过西北大学、芝加哥大学等很多学校任职。
但是由于学校提供的教育里并没有财商教育，他终
老一生的时候濒临破产。

而我的富爸爸是我好朋友的爸爸。他虽然没有
受过高等教育，但他创造了很多的财富，成为夏威
夷最富有的人。他在夏威夷拥有酒店等资产，当他
去世的时候，身后留下了许多的财产。

记：他们分别为你的人生规划提供了怎样的参
考？

罗：我的穷爸爸总是对我说：去上学，去找一
份好的工作。但是我的富爸爸总是对我说：不要去
上学，不要成为雇员，要成为企业家。

当我还是小男孩的时候，不知道该听谁的。所
以我还是去了纽约的学校，获得了我在理科方面的
本科学位。1969年，我在佛罗里达州参加了飞行
员，并在年轻的时候参加了越战。

记：在理财方面，“富爸爸”对你的影响显然
要深远得多。他使你获得了怎样的启蒙？

罗：从我9岁的时候，富爸爸就对我进行了财
商教育。他通过一种游戏，在游戏中教我学会如何
去处理金钱的。

我11岁时，富爸爸带我到他的房产所有地去收
租金。我发现了穷人和富人之间有不同之处。我遇
见了一些人，像我的穷爸爸一样。我也看到，钱是
可以由自己掌握的，金钱其实取决于你的想法。

当我从越南回来以后，1973年，我的穷爸爸失
业了，一无所有。他曾经担任过夏威夷州教育审查
委员，但在53岁的年龄，他失去了他的工作。在那
一刻起，我意识到我应该做什么，我应该跟随我的
富爸爸。

记：能否披露一下富爸爸的原型是谁？

罗：富爸爸其实是一个中国人，穷爸爸是日本
人。他们是谁，他们的国籍是哪里并不重要，重要
的是全世界都有穷人和富人。富人是有富人的想法
的，穷人是有穷人的想法。正因为他们的想法截然
不同，才导致了财富状况的不同。重要的并不是民
族，而是财商教育。

来自美国的“阶级观”

记：在你的投资理财理论中，反复强调纸币不
断贬值的事实。是否对货币体系不信任感和危机
感，激发了你独特的财富观念？

罗：我很早就已经看到了我们这一代的未来。
在现在全球危机以及大量失业的情况下，有成千上
万的高学历的人员原本属于中产阶级，现在变得越
来越穷。在美国原来有三个阶层，富人、穷人、中
产阶级，而现在美国的中产阶级变得越来越穷，几
乎销声匿迹了，这是非常危险的情况。

1997年我开始写书时，已经意识到了这一点。
虽然今天中国经济进一步繁荣，但是在欧洲、美
国、日本，经济都开始滑坡，未来中国也会面临同
样的问题。

记：你是怎样预见到这场危机的？
罗：1971年尼克松总统宣布美元放弃金本位

制，金钱的规则发生了变化。美元从原来由黄金支

持，变成了由债务支持，债券就成为了美国政府的
欠款的一个方式。这是在1971年发生的事情。从那
一年起，存款的人再无利可图，美元的购买力在40
年间一下降了95%。

记：在如此不利的大环境下，你是如何积累你
的资产的？

罗：我从越南回美国以后，富爸爸跟我说，应
该学习房产方面的知识。他真正想教我的是，用借
债的方式购买资产。这点富人知道，而很多工薪阶
层并不知道。

在2008年雷曼兄弟公司破产时，美元价格全面
下跌。这是一个好的时机，我们购买了很多资产，
在金银、石油、房地产等方面的投资。但我们仍然
是用借债的方式去购买的。我背了一身债务。

记：你不怕陷入债务困境吗？
罗：那么多人陷入债务困境，是因为他们用债

务购买了负债，而富人用债务购买资产。首先要分
清什么是负债，什么是资产。你住的房子不是资产。
原因很简单：你要为你住的房子还贷款、缴税、买保
险，还要保养和维护，这都形成你的现金流出，说明
这样的房子并不是资产。而投资性的房产对于我们
来说，可以收到租金，增加我们的现金。

经营公司一样经营家庭

记：罗伯特和妻子白手起家，最初甚至是背负
巨额负资产。你们是怎样起步开始扭转局面的？

金(罗伯特·清崎妻子)：1987年我们首次见面，
初次约会的时候，他给我的礼物并不是珠宝、旅
游、晚餐这些，他给我的是一本会计方面的书。他
希望我懂资产和负债之间的区别。

记：根据书中的描述，清崎夫人在管理家庭资
产时像经营一家公司。这是不是受到了丈夫的影
响？

金：我们刚在一起时，罗伯特因为首次创业受
挫，欠下100万美金债务。我们的小家庭起步相当
艰辛。但是，每年伊始，我都会和先生一起设定我
们整年的目标。我们为生意设定目标、为锻炼身体
设定目标、为娱乐设定目标、为资产设定目标，确
保我们每年的资产池都更充实一些。

我的第一次投资开始于1989年，买下了一处有
两个床位带一个浴室的小公寓，并将公寓用于出
租。这次投资，扣除所有税费和按揭贷款，我获得
了每月25美元的现金收入。从此开始了投资之路。

这一年，我和丈夫确立了第一个资产目标———
10年内投资20栋房产。在实现目标的过程中，我的
投资知识飞速增长，激动于这些房产带来的现金
流。结果我们18个月就完成了10年的目标，投资了
21栋房产。

记：有没有投资失败的经历？
罗：我经历过非常多的失败，我们可以从失败

中学习到原来不知道的东西。
在我犯错的时候，我会退后一步，看一下我可

以从中学到什么，这样的经历可以使我更加聪明。
很多人非常害怕犯错，但是我对于大家的建议就
是：如果你想要成功的话，你就要以很快的速度，
犯很多的错误。

中国将来会有“乔布斯”

记：中国现在流行一个词“拼爹”，你如何看
待财富宿命论的现象？对于起跑线上处于劣势的年
轻人，如何获得财商？

罗：中国的经济不断地强盛，下一代年轻人会
有越来越多的机会。财商知识才是真正不公平的优
势。下一代要通过学习，去获得这种优势。学校里
并不教授财商，所以，父母一定要教孩子一些在学
校里无法学习到的想法。

关于财富宿命论，在“富爸爸”系列中，有一
本是讲女性的故事，其中一个女性是菲律宾的，她
很穷，赚钱很少，每个月还要往家里寄钱做补贴。
但是她学习到应该把一部分的钱作为投资。她用平
时存的钱，在菲律宾拥有了七套房产。如果她能做
到的话，那么每个人都可以做到。

记：对未来的经济大趋势有怎样的预测？
罗：我对未来五到十年的经济感到非常害怕，

我们会面临最严峻的金融考验。但是我觉得危机中
有更多的机会摆在面前，尤其是对孩子、下一代来
说。我相信在不远的未来，中国会出现乔布斯这样
的人物。

提到糖，我们眼前马上就会浮现出各种甜点美
食，或是想到给人体提供能量的葡萄糖。其实，这
些都只是最朴素的认识，糖所涵盖的意义要宽得
多。山东大学国家糖工程技术研究中心的郭忠武教
授是一位糖化学专家，他国际首创的一种新型肿瘤
糖疫苗，已经向医学难题癌症发出挑战。

5月18日一早，郭忠武在山东大学国家糖工程
技术研究中心接受了记者的采访。

郭忠武告诉记者，多数肿瘤细胞表面的糖分子
结构会发生明显的变化。虽然现在还不是很清楚究
竟是肿瘤细胞表面的糖因为肿瘤的发生而改变，还
是糖的改变导致了肿瘤，但这并不影响那些结构异
常的糖分子作为肿瘤细胞的标志物，发展新型有效
的肿瘤诊断和治疗方法。比如，以肿瘤糖抗原为靶
标的肿瘤疫苗能够激活人体的免疫系统，以识别并
杀死肿瘤细胞。因为激活的免疫系统所针对的是肿
瘤表面特定糖结构，所以肿瘤疫苗具有较好的特异
性，治疗效果显著，毒性也非常小。

但是，针对肿瘤糖疫苗的研究还存在许多难
题，比如多数肿瘤糖抗原具有免疫耐受性而无法形

成有效的疫苗。郭忠武在国际上首次提出一种克服
糖抗原免疫耐受性的新策略，即通过糖生物工程的
方法修饰肿瘤细胞表面的糖抗原，使其具有更强的
免疫原性和更容易为免疫系统所识别。由此发展的
肿瘤疫苗，已经在小鼠身上证明有效，目前正在进
行大量的动物实验，希望不久的将来能够进行临床
试验，并最终得到应用。这里需要指出的是肿瘤疫
苗并非像传统的细菌或病毒疫苗一样是预防性的，
而是针对癌症患者使用的治疗性疫苗。

“掉进”糖窝里20多年的郭忠武，最初的专业
是药学和金属有机化学，可他在中国科学院上海有
机化学研究所工作期间，愣是瞄准了那时候在国内
还比较冷门的糖化学。

1999年，郭忠武被世界著名的凯西大学聘为助
理教授，2004年破格晋升为副教授并成为终身教
授；2005年，又被韦恩州立大学化学系聘为正(终
身 )教授。郭忠武一直从事寡糖和糖肽合成方法
学、寡糖及其它天然产物的全合成、新型生物材
料、抗菌和抗肿瘤疫苗、抗肿瘤药物、以及靶导向
的药物定向和选择性释放新剂型等领域的研究工

作。凭借他在糖化学方面的卓越贡献，郭忠武于
2005年获得美国化学会糖化学杰出青年学者奖，目
前兼任国际糖化学领域专业期刊《糖化学杂志》
(Journal of Carbohydrate Chemistry)的主编，美国化
学会糖化学分会评奖委员会委员等职。2011年，作
为国家“千人计划”特聘教授，郭忠武受聘于山东
大学国家糖工程技术研究中心。

郭忠武介绍，他在山东大学的实验室还在建设
中，目前他每年有6-7个月的时间在山大的实验室
工作，在今年夏天实验室建成后会化更多时间。在
这里，其主要科研方向则转到细菌疫苗的研究上
来。“相比肿瘤糖抗原和肿瘤疫苗来说，细菌糖抗
原的活性要强的多，因此细菌疫苗的研究相对成熟
一些。我们现在的细菌疫苗研究主要集中在肺炎球
菌、脑膜炎球菌等几种菌上。”郭忠武说，像已在国内
推广的13价肺炎球菌多糖疫苗，就是用纯化的细菌
多糖抗原制成的、无活菌致病和血液污染危险的糖
蛋白缀合疫苗。但是由于专利和技术上的阻碍，这
种糖疫苗目前完全依靠进口，因此价格非常高昂。
此外，现有的疫苗也存在技术上的缺陷，如结构复

杂和不均一，质量控制困难等。要想使细菌糖疫苗
的价格降下来，需要自主生产，这就必须要攻克寡糖
和糖蛋白的合成难题。郭忠武希望能够破解这一技
术难题，并在这基础上研发具有自主知识产权的全
合成疫苗，以克服上述糖疫苗的专利阻碍和技术缺
陷，同时开发针对更多细菌种类的糖疫苗，让这些效
果更好、危险性更小的疫苗惠及更多的人。

他的理财观点直言不讳，多少有点离经叛道。不论其财富模式能否复制，都在客观上推动了“财

商”一词在中国的普及。“富爸爸”系列作者罗伯特·清崎来华谈财商教育———

创富不靠“拼爹”靠“财商”
□ 本报记者 卞文超

■ 齐鲁学人

郭忠武：给肿瘤细胞一颗“糖衣炮弹”
□ 本报记者 陈巨慧 实习生 郭继伟

最近几天，南京机场路(雨
花台风景区南门至机场高速段)
两侧的上百棵香樟树被挖出来
后，花七八十万种上的一批新
树，却依旧是香樟。现场施工
人员说，原先香樟太小，现在
换成大的。对此，南京雨花台
区住建局和绿化公司解释称，
原先土壤多为石块，没有肥
力，所以香樟“长不大”……
种树工人也曾在现场向记者承
认，香樟一直长不大是因为土
壤问题。

香樟是很容易成活的，一
般两三年就能长很粗。“在你
家种能长大，因为土壤是正常
的。在路边一般长不大，树池
里的土壤中有很多石块，还有
石灰，会把树根烧坏。”记者
问他，能不能不换新的树，只
换上新的土壤，等待原先的树
“复活”。工人透露说，其实
这样是可以的，工程造价也会
小 点 。 ( 5 月 2 9 日 《 扬 子 晚
报》——— 南京挖掉上百棵香樟
树花80万元重种)在南京，机场
路还是那个机场路，香樟树还
是那个香樟树，本来只需“一
次成林”，现在却来个“重
栽”，想想西部一些贫困人家
的孩子连饭都吃不饱，这白白
浪费了七八十万元纳税人的血
汗钱，这实在是令人痛心不
已。每项绿化工程，少则数十
万，多则数百万，甚至更多，
纳税人的血汗钱花去绿化本应
该数年之后“华盖如云”。反
观之，常识告诉我们，栽树，
除了树苗鲜活之外，起码树池
应尽量挖大一些，并选择一些
肥沃而疏松的土壤填充进去，
能添加一些腐殖质更好，这才
有利于将来“根深叶茂”。

南京机场路两侧的上百棵
香樟之所以要来一次“瞎折
腾”，原来是树池里的土壤中
有很多石块、石灰。对此，我
们不禁要问，那些树，当年是
哪一商家负责栽的，代表政府
监管的又是何许人也？自家栽
树，也会将树苗栽在“石块、
石灰”上吗？如此“偷工减
料”，如此“渎职”！树已重
栽，错不可重犯，而城市绿化
不能没有问责制。“ 1 0年树
木”，每项绿化工程，起码要
有“10年追责制”：首先，施
工单位要交“10年期质量保证
金”；再者，工程施工单位法
人代表是谁，代表人民政府具
体负责质量监督的“直接责任
人”乃至“领导责任者”又是
谁？要给每项工程立碑，将其
“ 施 工 日 期 ” 、 “ 工 程 造
价 ” 、 “ 施 工 单 位 法 人 代
表”，政府部门“直接责任
人”和“领导责任者”等项内
容一一刻其上，还要有完整的
“文字档案”保存起来。日
后，一旦工程质量出现问题，
或者类似于“南京挖掉上百棵
香樟树花80万元重栽”，先从
法纪上、经济上追究“直接责
任人”和“领导责任者”，再
追罚施工单位“质量保证金”
入财政账户。

■ 周末感言

还是香樟树

□ 张传发

■ 责任编辑 郭爱凤

2岁澳大利亚男童
参加世界障碍赛马

一名年仅2岁澳大利
亚男童因参加世界障碍
赛马而引起不小轰动。
罗伊斯·吉尔来自澳大利
亚新南威尔士，其祖辈
历代都是优秀的骑手。

泰国一变性人
成为难府省议员

泰 国 变 性 人 Y o l l a d a
Suanyot在选举中击败其他候
选人，成功当选北部难府省
议员。她由此成为泰国首位
变性人议员，也是泰国级别
最高的变性人政治家。

德国章鱼保罗二世
登台预测欧洲杯冠军

生活在德国波尔图
市海洋生物水族馆的章
鱼“保罗二世”在水族
箱内预测欧洲杯冠军。

美第一夫人出新书讲述
打理白宫菜园经历

美国第一夫人米歇尔·奥
巴马的新书《美国式成长：白
宫菜园和全美菜园的故事》讲
述了米歇尔打理白宫南草坪菜
园的经历。她希望读者能从书
中获得启发。

罗伯特·清崎与妻子金。
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